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第㈩㆓次分享  

吳主光  

我們的事奉：  

３４．以生命影響生命的事奉：牧者的氣質、品格、祈禱、敬虔、勤奮、克苦、不為利、

無畏、忌邪、公義、仁愛、誠實……都可以在他所牧養的會眾㆗找到。因為㈻生

不能高過先生。  

 

１． 本教會向來注重「以生命影響生命」的事奉。意思是，我們重視的事奉，不是牧者將各種各樣的

「知識」來供應會眾的「頭腦」，乃是注重牧者自己在神面前追求，自己先受感動，生命先受影響

的信息，然後用這樣「曾經影響自己生命的信息」來供應會眾，叫會眾的「屬靈生命」也像牧者

的「屬靈生命」一樣長進。因此，牧者自己與神的關係要好，然後才能影響會眾與神的關係好；

牧者能活出真道的豐盛，會眾才能活出真道的豐盛，能以在品格上勝過文士和法利賽人，在性情

上流露出神兒子的氣質，承擔更重的屬靈使命。  

２． 我們發現，不同的教會，其信徒有不同的特質。因為信徒在聽牧者講道、與牧者相交、和牧者一

同禱告、與牧者一同事奉、一同生活……之時，都在不斷受牧者的屬靈生命影響。追求屬靈生命

的牧者，影響會眾也追求屬靈生命；講究學術的牧者，影響會眾也以知識為重；思想開放的牧者，

影響會眾的思想也開放；熱心拼命事奉的牧者，影響會眾也熱心拼命為主；怎樣的牧者，就影響

會眾有怎樣的生命素質。所以倪析聲的教會，有倪析聲弟兄的氣質；胡恩德先生的喜樂堂，有胡

恩德先生的氣質……。這是必然的事。  

３． 因此，我們做長老、做牧者的，不論我們喜歡也好，不喜歡也好，我們的會眾在我們長時間的影

響之下，其屬靈生命質素或好或壞必定像我們的質素一樣。為此，我們人人應該常常這樣自問：「當

我在這教會裡事奉久了，達到百份之百成功的時候，我極其量只能做到，叫全體會眾百份之百像

我一樣。因為學生不能高過先生。但是，我自問，如果會眾百份之百像我，這教會算不算是一間

好質素的教會？」  

４． 如果牧者自問，自己的屬靈質素不甚好，就應該自動減少直接影響會眾的機會，讓有更好屬靈氣

質的同工多一點來影響他們。倘若牧者自問屬靈的氣質不錯，就應該盡量增加直接影響會眾的機

會。所謂「直接影響會眾的機會」，是指講道、禱告、公開說話、領導事奉…等事奉。舉一個例來

說，週三晚祈禱會，實在不宜太多分組祈禱。我贊成多一點全體一起禱告，好讓牧者更好和更屬

靈的禱告可以影響全體，叫他們也學牧者一樣禱告、一樣享受神、一樣與神十分近、一樣熱誠、

一樣的禱詞、一樣的方向…。這樣，假於時日，會眾就能從牧者身上感染到，或學會怎樣作更屬

靈的禱告。當今極多基督徒學不會「享受神」的禱告，因為連牧者的禱告也很少享受神。我們的

會眾感受到禱告是重擔，因為牧者的禱告未能引導他們學會在禱告中「享受神」。信徒要學會「享

受神」的禱告，他們才會愛上禱告，才會從禱告中得能力，才會禱告得長時間，才會體會神像父

親一樣親切，才會在禱告中叫自己的靈像長上翅膀一樣飛起來，脫離地上一切事物的吸引，才會

有良好的靈修生活……。  

５． 牧者禱告得好，還可以帶動擘餅聚會進入屬靈的氣氛中，叫會眾愛上擘餅聚會。主領擘餅聚會的

弟兄要好好的注意這一點，因為擘餅聚會的屬靈狀況怎樣，就顯示全教會的屬靈質素怎樣。主領
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擘餅聚會的弟兄在會前要好好準備自己，使自己的靈處於「高警」狀態，使自己有一個敬畏（懼

怕）神的心，好像看見神的榮耀，好像自己被主的美麗吸引著，好像來到「最喜樂的神」面前，

歡喜跳躍地親近他，好像自己的靈進入三重天，參加天上神的寶座前大敬拜……。主領擘餅聚會

的弟兄的靈怎樣，他帶動全教會會眾敬拜的靈也怎樣，這就是「生命影響生命」最好的實例。  

６． 所謂「生命」影響「生命」，是指：  

１） 吸收屬靈知識，要吸收到「生命」裡頭。舉例來說：學駕駛汽車，初時學會了，但只是

在知識階段。因為常常要用大腦去吩咐自己這樣轉，那樣轉，才可以控制汽車。但學駕

駛到了熟練階段，駕駛汽車就像將汽車看為自己身體的一部份一樣，想轉彎就轉彎了，

不再需要由大腦吩咐自己，乃是隨遇而自然反應的。倘若事事要用大腦吩咐自己才會控

制汽車，這樣，在遇到意外之時，反應就太慢了。又如學英文，我們成年人學英文是用

「頭腦」去學的。我們先用腦去記憶一個英文字的意思和發音，然後每一次要使用這個

英文字之前，我們的腦子就先將那個字找出來，在腦子裡切好一個句子，再想一想有沒

有錯，然後才小心地說出來。這樣出於頭腦智慧來說英語，必定學得很慢，說得很差。

但小孩子學英文卻不是這樣，他們年紀越小，就越會用「生命」去學英語。他們不須要

先用頭腦去分析，然後才說英語，乃是在玩耍中，不知不覺地學會的。因為在他們的生

命裡頭，有這樣的一種本能，叫他們能夠自然地聽、自然地記憶、自然地說出來。我們

追求屬靈的人也是這樣：要將聖經真理和所領會的屬靈奧秘好好默想，務求先叫自己受

感動，因為感動越大越深，所領會的屬靈奧秘就越進入「生命裡頭」，改變自己的心境、

靈性、人生方向、價值觀……。這是說，所吸收的「真道」成了自己的「生命」。這時，

在講台上講出來就有感力，就有感動，就能在神情、語音、用詞、感情…上流露出來。

講台上用生命來講道，講台下的人是聽得出來的，因為出於真誠和表達自然。裝作出來

的講道是騙不了會眾的，因為不真誠，不自然。牧者用生命來影響會眾的生命，日子久

了，會眾就像自己的兒女一樣可愛，因為有了像牧者一樣的氣質。  

２） 主領聚會的人，不論講道、領詩、禱告、分享…，如果是出於「生命」，必能深入會眾的

「生命」，影響他們，叫他們也漸漸得著自己心靈裡所得著的奧秘，從而產生同樣的感動，

感受同樣的聖靈，進入同樣的深度。因此，我們帶領聚會，不是為「娛樂會眾」（今天越

來越多教會的聚會，為迎合人的緣故，以娛樂性節目，能逗人開心歡喜為目標），也不是

為「傳授知識」（以供應學術知識為重，叫會眾的頭腦變大，佩服自己博學多才，仍是不

對的。因為知識未消化，只能叫人自高自大），乃是為「牧養餵養神的群羊」，若所供應

的食物沒有「營養成份」在內，是不能叫羊在生命上長大的。因此，我們要指出，是牧

者自己先受感動，然後才能叫會眾受感動；而且牧者受感動的程度怎樣，會眾受感動的

程度，極其量也怎樣。因為學生絕不能高過先生。倘若主耶穌不是因為自己先有豐盛的

生命，他絕對不可能叫我們也從他得著豐盛的生命；同樣，倘若牧者自己的靈命貧乏，

他無論多努力也好，他是絕對不可能用他的努力，和所供應的知識，叫會眾的生命豐盛

的。  

７． 我本人雖然有許多缺點，未能算為叫人敬佩的屬靈人。但我一向熱愛聖經，為耶和華神有忌邪的

心，事奉向來勤奮不懈，追求屬靈的深度，以福音和神國為重，自己的得失為輕……，因此，我

所影響的「平安福音堂」，尤其那些經常聽我講道，與我深交的人，必或多或少感染我的「生命氣

質」，這是許多人都可以見證的。只是，我經常感嘆，我所影響的平安福音堂會眾，遠遠不及胡恩
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德先生影響的喜樂堂會眾。因為在世界各地，有無數喜樂堂的肢體，活出胡恩德先生的生命氣質

來，為眾教會所稱讚，這是有口皆碑的。我的意思是，因為胡恩德先生更像主，我吳主光很不像

主，所以他的會眾比我們平安福音堂的會眾素質好得多。雖然是這樣，我仍因為找到了準確的屬

靈追求方向而感到欣慰，盼望我一生所影響的會眾，也與我一樣，走在這屬靈路線上，能夠討神

的喜悅。  


